

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
03 de noviembre del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVIL

Proyecto y capital humano

GANARÁ EL MÁS SERIO

Quien presente el proyecto político y desarrollo más serio y viable para Zacatecas en 2021 y, a los mejores hombres y mujeres que lo ejecutarán, es bastante probable, que se convierta en el próximo gobernador. Dicho de otra manera, quien no mienta, quien se vea honesto y capaz, teniendo en el centro de la discusión a Zacatecas será el sucesor de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. DAVID y FITO deben saberlo.

De los aspirantes (que todavía no candidatos) a gobernador conocidos hasta ahora, figuran DAVID MONREAL ÁVILA (PVEM), ADOLFO BONILLA GÓMEZ (PRI), GEOVANNA BAÑUELOS DE LA TORRE (PT), JOSÉ NARRO CÉSPEDES (MORENA) y JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE "El Oso" (MORENA). Ojalá y todos entendiéndan las líneas anteriores.

Que ya es mucho pedir.

Por lo pronto, todos los arriba mencionados andan en el propósito de buscar la candidatura, aunque otros -con menores posibilidades de serlo- andan negociando espacios.

Todo a su tiempo. Todo.

PRERANDO LA ENTREGA-RECEPCIÓN.

Mientras los aspirantes a gobernar Zacatecas trabajan en su propósito, el gobernador de Zacatecas, TELLO CRISTERNA puso a la secretaria de la Función Pública (SFP), GABRIELA RODRÍGUEZ a trabajar fuertemente para tener la entrega-recepción en tiempo y forma. Y en esas andan todos.

De hecho, toda la administración pública se encuentra ya llenado los formatos de información más relevantes y que explique el estado que guarda cada secretaria, cada entidad pública. Se espera una entrega-recepción tersa, sin contratiempo. Así es el estilo del gobernador ALEJANDRO TELLO. Gane quien gane así será.

El próximo 12 de noviembre, la actual administración estará a sólo diez meses de entregar el poder a quienes gane las elecciones el 6 de junio de 2021. Todo avanza vertiginosamente.

SIETE MESES Y TRES DÍAS

Sólo para darnos una idea, en tiempos de pandemia del Covid-19, Zacatecas y 14 estados más del país se prepara para la elección más grande en la historia de México. Arreciará la grilla en estos días.

Para efectos de nuestra entrega, Zacatecas se encuentra sólo a 7 meses y 3 días de la elección (hoy será el domingo 6 de junio) de 2021. El tiempo comienza a apremiar para los aspirantes. La elección está a la vuelta de la esquina.

En conclusión, un llamado para los aspirantes a la Primera Magistratura del Estado: presenten un proyecto político y de desarrollo serio, viable y alcanzable. Señores, no mienta, sean honestos y recluten a los mejores hombres y mujeres de Zacatecas. ¡¡Fuera los impresentables!!!

Sobre aviso no hay engaño.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx
 Facebook: [gerardo.deavilagonzalez](https://www.facebook.com/gerardo.deavilagonzalez)
 Twitter: [@gerardosolzac](https://twitter.com/gerardosolzac)



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Medidas contra el Covid

MEDIDAS.- En este puente del Día de Muertos, la ciudadanía atendió las indicaciones de las autoridades, a pesar de algunos incidentes que sí se presentaron, como una aglomeración en el panteón en Tacoaleche que fue dispersada.

CIERRE.- Los Ayuntamientos, con excepción de Fresnillo, que quiso demostrar su autonomía, cerraron los panteones entre el 28 de octubre y el 4 de noviembre, según disposiciones del sector salud de la entidad.

FRESNILLO.- El Ayuntamiento de Fresnillo, encabezado por Saúl Monreal Ávila, accedió a cerrar los panteones, pero no los siete días que se pedían, sino tres días, del 31 de octubre al 2 de noviembre.

SECA.- Fresnillo tampoco fue incluido en la enmienda de la Ley Seca para los fines de semana y días festivos, a pesar de que territorios cercanos como Enrique Estrada y Calera sí fueron incluidos, aunque las autoridades descartaron cualquier tema político.

OPERATIVO.- En Guadalupe, se manera coordinada, funcionarios públicos de la Secretaría de Gobierno, así como de la Dirección de Seguridad Pública, Protección Civil y Ejecución Fiscal, realizaron un operativo de verificación para garantizar que durante el fin de semana no se vendieran bebidas embriagantes en el municipio de Guadalupe.

SUSPENSIÓN.- Lo anterior luego de que se anunciara la suspensión de venta de bebidas alcohólicas del 31 de octubre y hasta el 15 de noviembre durante los fines de semana y días festivos.

ACTA.- Así, coordinados por el Secretario de Gobierno del Ayuntamiento de Guadalupe, José Saldívar Alcalde, y con la participación de Diego Varela, titular de la Dirección de Seguridad Pública, de Oscar Díaz Oliva de Protección Civil, y personal del área de Ejecución Fiscal y Alcoholes, realizó el citado operativo de supervisión en distintos establecimientos del municipio, resultando en el levantamiento de un acta a un establecimiento ubicado en la zona de La Condesa, esto por venta de alcohol.

CONTINUARÁ.- El funcionario municipal, José Saldívar Alcalde, anunció que el operativo continuará durante las fechas señaladas en el decreto gubernativo, con miras a evitar y prevenir contagios de Covid-19, al tiempo que invitó a la ciudadanía a acatar todas las medidas sanitarias de prevención, tales como el uso de cubrebocas, mantener la sana distancia y por supuesto, quedarse en casa.

VIGILANCIA.- Aunado a lo anterior, el secretario de gobierno señaló que el operativo de vigilancia en los panteones municipales continuará hasta el próximo 4 de noviembre para evitar aglomeraciones en estos espacios.

NIVEL.- El alcalde de Guadalupe, Julio César Chávez Padilla, indicó que en el pasado fin de semana no crecieron ni aumentaron las faltas administrativas atendidas por el Ayuntamiento, sino que, en lo general, se mantuvieron en los niveles que se habían dado en semanas anteriores, a pesar de que se dejó de expendir bebidas embriagantes.

mail: ijesusca@elsoldezacatecas.com.mx
 twitter: [@juan_jcastro](https://twitter.com/@juan_jcastro)



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Zacatecas, lejos del conflicto federalista

La realidad económica de Zacatecas sigue siendo precaria, el gobierno estatal y los municipios sobreviven una experiencia traumática por la reducción de las participaciones federales y los recortes presupuestales desde gobierno federal, lo que ha provocado un severo retroceso en el crecimiento económico y las expectativas son de desesperanza, lo que arrecia o empeora, porque la relación entre los gobiernos de los estados y la presidencia de la República acerca del pacto federal, se ha politizado y se urge a un diálogo restaurador de confianzas.

Los gobernadores de los estados, sobre todo los 10 llamados federalistas, están convencidos que su insistencia se topa contra los otros datos del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, quien ha respondido que no habrá "ni un peso más para los estados", aunque protesten y lo cuestionen, "no hay, no hay y no hay", no más presupuesto, aunque presionen al gobierno federal, así se los canta recio y quedito, porque asegura que el presupuesto es de todos y que a todos los estados se trata por igual y se les da preferencia a los más pobres. En eso, aquí la gente se pregunta, ¿acaso Zacatecas no es de los más pobres? ¿No se han asomado a las regiones y municipios del semidesierto y el altiplano? Las condiciones de miseria también están acá, no solo en Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Veracruz y Guerrero.

Frente a ese panorama de incertidumbre y desconfianza mutua entre federación y estados, ALEJANDRO TELLO decidió un prudente distanciamiento del conflicto entre los Federalistas y el Presidente, y con acierto, JORGE MIRANDA siempre ha planteado no romper con la federación y buscar los puntos de equilibrio en la gestión de recursos. Así, para evitar una peligrosa dislocación social y el dañino colapso económico, lo poco que se tiene se administra con austeridad y honestidad, se hace más con menos y no se dejan de operar obras y acciones hacia los municipios, es el caso que el Gobernador ordenó al Secretario de Finanzas, la distribución de 300 millones de pesos de adelanto a las participaciones a los municipios, que se entregarán en la segunda quincena de este mes y que serán un gran alivio en el cierre del año fiscal.

A la espera del análisis en la Conferencia Nacional de Gobernadores y el consecuente diálogo con el Presidente LÓPEZ OBRADOR sobre el Pacto Federal y la revisión del tema fiscal, JORGE MIRANDA y su experimentado equipo, ya están metidos a fondo en la elaboración del Paquete Económico 2021, que será presentado a la Legislatura antes de finalizar noviembre, y que adelantan, será el más austero del quinquenio, de manera que se atisba una dura situación, sólo remediable si el gobierno federal cambia su actitud y decide restaurar el federalismo funcional y respetuoso que devuelva al estado y los municipios lo que merecen, ni más ni menos.

LA CONTAMINACIÓN ELECTORERA

Hace mucho daño a la relación entre la Presidencia de la República y los Gobernadores de los Estados y por eso, frente a esa confrontación, ALEJANDRO TELLO y su Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, han optado por no entrar a esas tensiones y evitar un crecimiento más pernicioso de las carencias presupuestales, y ambos aducen que involucrarse en esas diferencias políticas, sería provocar innecesarios resentimientos desde la federación. Lo mejor es actuar con inteligencia financiera y optimizar habilidades para no entrar en la desesperanza por la prosperidad que se busca para el estado, los municipios y la población.



Paco Carlos Infante

Culto a la muerte

Sirva esta reflexión por el día de muertos y por la situación que se vive en el país, donde todos me atrevo a decir con pandemia o sin ella hemos perdido algún familiar o conocido.

Me remonto a lo recogido en el pensamiento nahua por fray Bernardino de Sahagún en "Historia de las cosas de la Nueva España": entristecidos, quienes venían partir a un ser amado le humedecían la cabeza y ponían a disposición un jarro de agua para sortear las penas que durarían cuatro años, antes de llegar a su estancia definitiva. Al atravesar dos sierras, el difunto encontraría un camino custodiado por una culebra, después vería una lagartija llamada Xochitónal. Ocho páramos e igual número de collados debería pasar; su rostro terminaría ajado al cruzar por donde el viento corta como navaja, solo entonces daría sus presentes Mictlantecuhtli, el señor del inframundo; (salvoconductos) teas, cañas de perfumes, mantas, hilos. Era el camino común hacia el Mictlán (lugar de los muertos en náhuatl).

Diferente era el destino para los que entregaban su vida en el campo de batalla y para las mujeres fallecidas en el parto, a ellos los esperaban la "casa del sol".

Bajo la tierra, en un hueco pestilente, frío y sin atisbo de luz, regía Mictlantecuhtli. De las representaciones que de él se conocen por medio de códices y esculturas impactan el par de figuras de barro de casi 1.80 metros de alto halladas en la Casa de Las Águilas del Templo Mayor. En la época prehispánica, lo que se creía era que había un principio y un fin y otra vez una renovación, lo cual tiene mucho que ver con el ciclo agrícola.

La historia del concepto actual de muerte y su iconografía reflejada en la Santa Muerte del presente siglo se relaciona más con la religión judeo cristiana que con la voz del pueblo prehispánico, del que se cuenta únicamente los vestigios arqueológicos. El icono de la Santa Muerte proviene de las danzas macabras y algunos diseños grecolatinos, de ahí la presencia de la guadaña, el manto y la balanza. Durante la Colonia, el trabajo evangelizador se enfocó en preparar devotos y conversos, para recibir una "buena muer-

te" tras cumplir con todos los sacramentos. Dicho concepto, junto con del de la muerte como castigo por el pecado de Adán y Eva y el del Juicio Final daría pie a una rica y basta iconografía que quedó plasmada en el arte virreinal.

Grandes esculturas con la imagen de la muerte, salían en procesiones del viernes Santo, de estas se conservan al menos tres en el país y son veneradas hasta el día de hoy. La Santa Muerte de Yanhuítlán que es visitada en el ex convento dominico de esta localidad oaxaqueña y las conocidas como San Bernardo y San Pascual Bailón en Tepatepec, Hidalgo y en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas respectivamente.

Doctor.

**Profesor de la Unidad
Académica de Derecho de la UAZ.**



888109
María Guadalupe Muro

Las incógnitas sobre el Covid-19 lo hacen peligroso

El virus que ha atacado a la humanidad desde diciembre del 2019 -a 10 meses de su aparición en China y a 8 meses de estar presente en nuestro país-, es hasta ahora una incógnita debido a su desarrollo, letalidad y daños que ocasiona en el organismo de cada infectado.

En este momento tenemos pleno conocimiento sobre sus principales síntomas de acuerdo a la experiencia de millones de casos que a la fecha suman a nivel mundial 45, 945,813 y 1, 196, 114 muertes cifras que aumentan de manera muy rápida en relación a los primeros meses de inicio de la pandemia, debido al rebrote que se está dando en Europa principalmente en España, Francia, Inglaterra, y Alemania donde en este último se ha decretado cierre de todos los comercios y confinamiento de la población a partir del próximo lunes debido al estado de emergencia en el que se encuentran con el in-

cremento de casos positivos.

Lo cierto es que la humanidad está perdiendo la batalla ante este mortal virus, cuya letalidad no ha podido ser cuantificada de manera exacta por la imposibilidad de poder contabilizar las muertes causadas por este virus ya que muchas de estas no son confirmadas como COVID-19 por falta de prueba para confirmar el diagnóstico, sin embargo los expertos epidemiólogos afirman que la cifra oficial hay que multiplicarla por 2.6 para sacar un estimado, aunque en este momento resulta más complicado de calcular ya que los efectos clínicos y epidemiológicos cambian constantemente.

La realidad es que el miedo hacia este virus aumenta entre las personas que hemos visto de cerca la facilidad de su contagio y la agresividad de sus efectos patógenos y las múltiples maneras cómo se comporta en el organismo de los infectados, pues hay casos que provoca muerte en solo tres días de su detección, y otros perduran hasta tres semanas en tratamiento luchando por su vida, de igual manera existen casos con síntomas muy leves y casi imperceptibles.

Es importante de recalcar que quienes laboramos en el sector salud somos testigos de los estragos de este virus, hemos perdido muchos compañeros y varios se encuentran luchando por su vida en este momento, por ello urge que la población inicie ya el retorno a los cuidados y confinamiento que hizo al inicio de la pandemia, no es posible ni aceptable el relajamiento, pues el virus está acechando y aplicando la selección natural para atacar a sus víctimas, solo los más fuertes sobrevivirán y los débiles incrédulos e ignorantes de la situación sufrirán las peores consecuencias. La historia lo relatará en los tiempos futuros resaltando la estupidez del humano ante este letal enemigo. **PARA REFLEXIONAR**





Geovanna
Bañuelos

Soberanía energética y la estela de corrupción

En el libro *El Cártel Negro* de la periodista Ana Lilia Pérez, narra el insólito robo de un helipuerto de 20 toneladas ubicado en la plataforma Yaxche-Bravo propiedad de Pemex en el Golfo de México. "El martes 4 de mayo de 2010, por primera vez en su larga carrera como piloto, un conductor del Bell 412 giró la cabeza para preguntar a sus pasajeros dónde aterrizaría. Disminuyó la velocidad y comenzó un lento sobrevuelo: el helipuerto había desaparecido". Esta es una de tantas historias del desmantelamiento de la paraestatal solapado por los sexenios corruptos del pasado.

Para rescatar la soberanía energética, la actual administración federal ha decidido reestructurar Pemex y la Comisión Federal de Electricidad, estableciendo nuevas políticas en la materia con la finalidad de inhibir monopolios, contratos leoninos y todo tipo de abusos. De igual manera, el presidente Andrés Manuel López Obrador, ha propuesto una nueva reforma energética para evitar que este sector quede en manos de empresas privadas.

¿México se debe abrir al sector privado o la operatividad y producción de hidrocarburos y energía debe estar en manos del gobierno?

Con Lázaro Cárdenas se creó Pemex, orgullo del país que derivó en una auténtica tragedia nacional. Sin embargo, la paraestatal se encuentra al límite de su operatividad con una deuda que supera sus activos, en números rojos y secuestrada por el crimen organizado. Con Vicente Fox la producción era de 3.2 millones de barriles al día.

En el gobierno de Calderón bajó a 2.6 millones de barriles y en el sexenio de Peña Nieto la producción fue de 1.6 millones de barriles.

Esta caída estrepitosa tiene su razón de ser. La corrupción desde sus entrañas, como ejemplo está el caso Lozoya y la red de sobornos para aprobar la reforma energética del gobierno peñista. Habrá que sumar el dispendio y los excesos sindicales y la enorme sangría a los ductos de Pemex, conocido como 'el huachicol'.

¿Qué viene a continuación? Una nueva reforma energética, la reestructuración de las actuales refinerías, concretar el proyecto de Dos Bocas, la creación de una planta nuclear en el estado de Baja California, erradicar por completo el robo de hidrocarburos o invertir en energías renovables.

¿Qué viene a continuación? Una nueva reforma energética, la reestructuración de las actuales refinerías, concretar el proyecto de Dos Bocas y la creación de una planta nuclear en Baja California.

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Se blindo Tello contra grillas de la 4T

El gobierno de **Tello** no da motivos para que vengan grandes ataques de la 4T. Los señalamientos de presunta corrupción, generalmente usados por el presidente **AMLO** para arrebatar recursos, no aplican en Zacatecas, al menos como en otras entidades. La administración estatal salió bien parada



ALEJANDRO TELLO,
gobernador de Zacatecas.

de la revisión a las cuentas públicas que hizo la ASF. Fue la tercera entidad con menos observaciones. De una muestra de 5 mil 160 millones, solo hay 19 millones de pesos pendientes de solventar. Zacatecas fue de las entidades que le mostraron al presidente responsabilidad en el manejo de recursos federales.

Sin solapar

Sea del color que sea, incluso de los guindas, el alcalde de Fresnillo **Saúl Monreal** advierte que no tolerará actos de corrupción. En El Mineral se recibieron quejas de que presuntamente funcionarios federales habrían pedido moche en un programa de mejoramiento de vivienda. Saúl no va a solapar a nadie, sean servidores de la nación, funcionarios estatales o del municipio. Es la instrucción que ha dado el mismo presidente **AMLO**: no solapar ni siquiera a sus propios colaboradores.

Se acaba el oxígeno

Todavía le queda al rector **Antonio Guzmán** un guardadito para pagar la quincena del 15 de noviembre en la UAZ y ya es todo. A partir de ahí tendrá que estirar la mano con quien pueda y le dé. De hecho, ya lo hizo porque el pago de las últimas quincenas fue el resultado de un adelanto de participaciones. Los académicos aún no se le echan encima porque el dirigente del SPAUAZ, **José Juan Martínez**, está concentrado en la designación de delegados sindicales, que ya iría en más del 50%. Si se va a emprender algo, José Juan quisiera tener un consenso generalizado de los grupos de académicos, y para eso se necesita a los delegados listos. Mientras tanto, ya hay una postura del SPAUAZ para que no se toque a lo académico con la austeridad, pero sí con la administración central.

A cuenta gotas

Las observaciones al Incufidez por los 130 becarios que recomiendan meter a nómina son un asunto que ya lleva varios años. El director del Instituto del Deporte, **Adolfo Márquez El Patas**, ya se está coordinando con la secretaria de la Función Pública, **Gabriela Rodríguez**, para comenzar a atender el asunto. Es imposible para el gobierno de **Tello** meter de un

solo jalón a los más de 130 becarios a la nómina y regularizarlos. En el mejor de los casos, se comenzará por unos cuantos (los de más antigüedad) para darles contrato y prestaciones. Este problema se originó muy al estilo del exrector



ADOLFO MÁRQUEZ,
director del Incufidez.

Francisco Javier Domínguez en la UAZ: por años comenzaron a meter y meter gente sin preocuparse de que las contrataciones primero estuvieran regularizadas y respaldadas financieramente.

Albercas subsidiadas

Para pagarle a los becarios, al Patas le ayudaba un poco el cobro a los usuarios de las albercas del Incufidez. Pero en estos tiempos, el Coronavirus les cerró la llave. Las instalaciones están cerradas y nadie va a pagar si no lo dejan nadar. De todas formas, aún con el pago de cuotas el servicio está subsidiado. Hay quienes se han preguntado por qué no se concesionan las albercas. Si así fuera, los usuarios tendrían que pagar cuotas mensuales cercanas a los mil pesos.

Para cobrar más

El clan **Zapata** (son el tesorero **Alejandro** y el asesor **Gil**), del grupo Indeco, habría sido el principal promotor en el Ayuntamiento de Guadalupe de un proyecto de actualización catastral en el que usarían "drones y toda la cosa". El gobierno de **Julio César Chávez** lo aplicaría en 2021 con la clara intención de cobrar más a los cientos o miles de guadalupenses que no han reportado sus construcciones de ampliación, y pagan un predial menor al que ya les corresponde. Esa misma iniciativa la tuvo el exalcalde **Enrique Flores** en su momento, pero el proyecto no lo concluyó por completo. Curiosamente, dicen, podría ser de "los más monitoreados" para la actualización de Catastro, gracias a su vecino Gil Zapata.

Runrunazos

Durante las 72 horas en las que desaparecieron los reportes del Coronavirus en la SSZ, se sumaron 28 muertes y 443 nuevos contagios. La cifra negra ya es de 1,076 fallecidos y 11 mil 444 positivos desde la llegada del virus; siguen 3 mil 273 infectados activos. * Ya es **Raúl Ulloa** el diputado que más ha sacado provecho con el reparto de tinacos en El Mineral. Sin hacer tanta grilla como sus compañeros de distrito, el legislador se ha posicionado para pedir permanencia (aunque lo cambien de distrito) o integrarse para algún proyecto con **David Monreal**.

Buscando identidad

Huberto Meléndez Martínez*



* Dedicado al colega y buen amigo, Aurelio Medina Puente

Había expectación en el ambiente, por saber quién y con qué aportación había ganado el concurso para definir logotipo y lema institucional, convocado por la Dirección del plantel.

Contra todo pronóstico, no ganó alguno de los que mostraban aptitudes para el dibujo, la pintura, música, teatro, declamación o incluso altas calificaciones.

Semanas antes había iniciado labores aquella escuela, que reunía jóvenes del altiplano mexicano, en su mayoría procedentes de situaciones económicas adversas, pero con deseo de superación.

La tarea institucional era adquirir características que les distinguiera de otras escuelas en modelo similar de otras latitudes.

Los estudiantes se ponían en acción en su tiempo libre haciendo diseños, a manera de borrador con ideas remotas, alejadas de los objetivos principa-

les, esbozos diversos de elementos que fueron considerando necesarios y debían aparecer en la propuesta final.

Muchos tuvieron dificultad para comprender las bases porque la modalidad educativa era totalmente innovadora, conforme a sus conocimientos previos y a su limitado acervo de palabras; aunada la falta de tiempo porque el ritmo de trabajo era intenso y demandante en varios rubros, tanto académicos, curriculares, como de la adaptación al nuevo medio comunitario y escolar.

Seguramente el jurado calificador constituido por los maestros, entró en desesperación cuando vio el compendio de trabajos de los participantes, donde permeaba el desacierto (dibujos sin estructura o coherencia), las ocurrencias (propuestas parciales con imperdonables omisiones), la novatez (trabajos carentes de calidad artística), falta de conocimiento (con evidentes vacíos conceptuales). Colateralmente pudo comprobarse una necesidad de orientar adecuadamente, por parte de los convocantes.

La justa ofreció oportunidades de

aprendizaje en el alumnado, al empezar a familiarizarse con varios términos y frases desconocidas, como: logotipo, heráldica, misión, visión, identidad institucional, lema, escudo de armas, posteridad, etc.

El elemento sobresaliente, presente en las aportaciones, fue advertir el sentimiento de compromiso existente en sus pupilos, pues de manera natural querían participar en todas las actividades curriculares, así como sus maestros se involucraban en roles adicionales a su responsabilidad medular como catedráticos. Sus horarios trascendían a la duración de las jornadas oficiales.

Pero como sucede en la mayoría de las comunidades, quizá de manera fortuita aparece alguien con talento específico. Hubo un diseño que conjuntó adecuadamente los elementos representativos de esa institución, incluyendo en cuatro partes, con igual número de imágenes el interior del cintillo y colocando en éste, un enunciado dando unicidad y complemento al diseño: estudio, trabajo, hermandad, productividad y aspiraciones.

A varios sorprendió el nombre del ganador pues no eran el desempeño artístico ni el dibujo sus principales virtudes, dejando evidencia clara de la relevancia de plasmar las ideas y conceptos esenciales que se requiere en un logotipo.

Aurelio Medina Puente fue el triunfador absoluto de los dos concursos, con lo cual escribió una página brillante en la historia de esa escuela, comprobando que, si se quiere, se puede y dejando una huella trascendente en la vocación de las sucesivas generaciones.

*Director de Educación Básica Federalizada

Por un periodismo sin miedo

José Narro Céspedes*



Es difícil la tarea de informar. Los periodistas enfrentan numerosos obstáculos, riesgos y pormenores en su labor. La información es una herramienta y siempre hay fuerzas (a veces desde el poder, a veces desde la clandestinidad) que quieren poseer, controlar o manipular esa herramienta a su favor.

Lo que pasó hace unos días en contra de nuestro compañero Andrés Vera Díaz, periodista atacado brutalmente por policías municipales de la capital zacatecana, es una muestra de ese deseo por detener el flujo de la información. No podemos permitir que eso se normalice en Zacatecas ni en México.

Tener situaciones como esas ocu-

rriendo cotidianamente, tener policías o funcionarios públicos que pretendan detener el trabajo periodístico ya sea con amenazas o violencia, afecta la vida social y democrática del país.

En Zacatecas, el clima de violencia permite que, desde las corporaciones policiacas como desde la criminalidad, se concreten ataques a la ciudadanía y se vulnere la paz y la tranquilidad de los zacatecanos.

Condenamos cualquier tipo de violencia contra la ciudadanía. Zacatecas no puede seguir viviendo a merced de la ambición y los deseos de algunos grupos.

Desde el Senado, promovemos la creación de una Ley para Protección a Pe-

riodistas que proteja la vida y el trabajo de quienes se dedican a informar y que, dicho sea de paso, lo hacen con riesgos y carencias en el México de hoy. Derecho a la salud, prestaciones, mejores salarios y garantías para que puedan desarrollar su labor: por todo eso luchamos.

Junto con Artículo 19 vamos a darle vida a esta iniciativa, que lo mismo abonará a la democracia mexicana, a la transparencia y al fortalecimiento del periodismo en nuestro país y nuestro estado.

Nunca más periodistas asesinados, golpeados, amenazados. Legislaremos para llegar a esa meta.

*Senador de la República

Todos los pronósticos coinciden: Biden ganará la presidencia

Eduardo Ruiz Healy*



Por fin llegó el día en que los estadounidenses decidirán si mantienen a Donald Trump como el presidente de su país o si lo enviarán al retiro al elegir a Joe Biden como su sucesor.

A diferencia de otros años, es poco probable que esta noche nos vayamos a dormir conociendo el nombre del ganador de la elección debido a que apenas hoy empezarán a ser contados muchos de los casi 98 millones de votos que durante las semanas previas al proceso electoral de hoy se enviaron por correo o depositaron en centros de votación. En algunos estados se incluirán los votos que lleguen por correo hasta días después de la elección, dependiendo de la ley electoral de cada estado, y que muestren que fueron enviados el 3 de noviembre o antes.

¿Quién ganará finalmente la elección? Ayer se publicaron diversos pronósticos basados en las encuestas más recientes y estos son algunos de ellos.

Político, la revista especializada en noticias políticas, le da a Biden 279 de los 270 votos electorales que cualquier candidato necesita para ganar.

Trump apenas tiene 163 votos seguros y para reelegirse debe ganar no solamente los 96 votos electorales que en conjunto le darían Arizona, Carolina del Norte, Florida, Georgia, Iowa y Ohio, sino una mayoría en algún estado que, hasta ayer, se veía inclinándose fuertemente en favor de Biden, como son Michigan, Ohio o Pennsylvania.

www.270towin.comle asigna a Biden 258 votos electorales seguros y 125 a Trump. Para ganar la elección, Biden solo necesita triunfar en uno

o una combinación de estos estados que se inclinan a su favor: Arizona, Carolina del Norte, Iowa, Pennsylvania. Trump la tiene más difícil porque necesita obtener los 145 votos electorales que le faltan para su reelección ganando en todos estos estados: Arizona, Carolina del Norte, Florida, Georgia, Iowa, Ohio, Pennsylvania y Texas. De ocurrir esto obtendrá un total de 278 votos.

Fivethirtyeight.comrealizó 40 000 simulaciones de la elección para ver quién la gana con mayor frecuencia. De acuerdo a su modelo, Biden vence en 89 de cada 100 simulaciones y Trump en solo 10. Otras posibilidades que arrojó el modelo son: Quién gana el voto popular: Trump 3 en 100 veces, Biden 97 en 100; Quién gana más del 50% del voto popular: Trump 1 en 100,

Biden 95 en 100; Quién gana el voto popular pero no logra el mínimo de los 270 votos electorales: Trump menos de 1 en 100, Biden 8 en 100.

De acuerdo al modelo elaborado por la revistaThe Economist, las probabilidades de que Biden gane en el Colegio Electoral son mayores que 19 de 20 o el 96%, y para Trump son menos de 1 en 20 o el 4%. Hasta ayer, el modelo pronosticaba que Biden ganará con 350 votos electorales y que Trump solo obtendrá 188.

Nueve analistas del diarioThe Washington Postpronostican el triunfo de Biden, con un mínimo de 305 y un máximo de 348 votos electorales.

La revistaHarvard Political Review, editada por la universidad del mismo nombre, realizó 10 000 simulaciones de la elección y con base en sus resultados pronostica que Biden ganará 340 votos electorales; muy arriba de los 198 que obtendrá Trump.

No encontré ningún pronóstico que indique que Trump será el ganador de la elección.

A diferencia de lo que ocurrió en 2016, ojalá los pronósticos no se equivoquen.

Twitter: @ruizhealy

El derecho a la felicidad

Gerardo Luna Tumoine*

Uno de los propósitos del ser humano es encontrar la clave de la felicidad, y al analizar la historia vemos en muchos pensadores, filósofos, profetas y escritores que ponen como bien supremo el ser feliz. En la antigua Grecia, Epicuro decía: "que a adorar a los dioses era una gran pérdida de tiempo, porque no hay existencia después de la muerte y que la felicidad es el único objetivo de la vida."

En los tiempos pasados rechazaron la filosofía de epicureísmo, pero en la actualidad se ha convertido en una opinión generalizada. Para Epicuro la búsqueda de la felicidad era un imperativo categórico. Creo que todas las organizaciones empezando por las gubernamentales, religiones y ONGs debieran planificar con recursos económicos y de investigación científica, cómo lograr ser felices.

Los países se están desgarrando por su economía, por la crisis de esta pandemia y por una ineficiente atención sanitaria que ha rebasado a todos. A finales del siglo XVIII el filósofo inglés Jeremy Bentham declaró que el bien supremo es la mayor felicidad para el mayor número de

habitantes y llegó a la conclusión de qué el único objetivo digno del estado y de los gobiernos, así como de la comunidad científica estaba marcado por aumentar la felicidad.

Los políticos deben fomentar la paz, los hombres de negocios deben promover la prosperidad y los sabios o intelectuales deben estudiar la naturaleza humana no para agradar al rey o al gobernante, ni a dios sino para que todos podamos gozar una vida más feliz.

Antiguamente los países medían su éxito por el tamaño de su territorio, el crecimiento de su población y el aumento de su PIB y no por la felicidad de los ciudadanos, de hecho, hay solamente un país en el mundo que se caracteriza por ser feliz y es Finlandia.

En un momento de crisis en que nuestra felicidad sale por la ventana, parece raro que se mantenga la publicación del ranking de los países mas felices del mundo en plena pandemia mundial, pero vale la pena una lectura dentro de la desgracia y situación para darle un sentido a la vida que es la felicidad.

gerardolunadar2013@gmail.com

CONSEJOS DE ULTRATUMBA// WUISHO





EL SENTIDO DE LO SAGRADO Y EL DÍA DE MUERTOS: LO QUE LA TRADICIÓN SABE

Algunos pensadores llaman a nuestra época la era del desencantamiento del mundo.

Y en la cual se nubla el sentido de lo sagrado. Un evento puede dar cuenta de ello: cuando llegan los ingleses a colonizar Norteamérica, se establece un diálogo entre el Jefe Seattle y los colonizadores (que querían ser honestos). Estos últimos decían a aquellos que 'no querían robarles su tierra y ríos, sino comprárselos'. Y la respuesta fue la sorpresa de la incompreensión: ¿cómo se puede poseer la tierra y los ríos, si la tierra no puede ser nuestra, sino al contrario: nosotros somos de la tierra; y la tierra es algo que no se puede poseer? La diferencia en cómo unos y otros veían el paisaje es muy distinto.

Los ingleses ven en la naturaleza, cosas-disponibles; y el pueblo Seattle percibe la expresión de poderes sagrados que producen la vida. Para unos la realidad es una cosa, para otros esa realidad es un poder. Esto último es justo la visión de lo sagrado. Y la modernidad ilustrada obnubila y destruye su percepción. El ecocidio capitalista es la máxima expresión de muerte de lo sagrado. El mundo no sólo es un cúmulo de cosas, sino de cosas con valor mensurable: mercancías.

Todas las religiones tienen una determinada forma de aprehender lo sagrado. Y entre esas formas está de manera prioritaria el fenómeno de la muerte. Se percibe que ese poder que constituye la realidad le da cierta continuidad a lo que somos. La muerte se percibe como

una mutación, no como un final. Una transformación dentro del poder que es la fuente de lo real. Así, los griegos hablan del alma, los egipcios de 9 almas en una, los judíos de resurrección, y todos hablan de un viaje o itinerario en ese proceso de mutación. En Mesoamérica se narra el viaje al Mictlán y los recónditos caminos del inframundo. Narraciones simbólicas apoyadas en la imaginación: el *sym-bolón* es la unión de las personas con lo sagrado. Y esa unión es un re-ligare: un tejer simbólico con el poder que funda lo real. Eso es la esencia misma de las religiones: la unión con lo sagrado a través de experiencias con éste. La experiencia de lo sagrado se traduce en símbolos y ritos. Pero el hombre moderno que percibe la realidad como mera cosa, se

inhibe a esas experiencias.

Cuando tenemos un difunto frente a nosotros, no lo experimentamos como mera cosa, si así fuera, se podía tirar en el basurero de la esquina como el resto de las cosas. Por el contrario, se ve en el cuerpo un motivo de reverencia que funciona como un puente con lo sagrado. La muerte siempre nos conecta con ese mundo que relumbra y resuena en este. No se ve, porque no es una cosa, pero se escucha como un eco. Las tradiciones y los ritos ayudan a no desconectarse de esa experiencia. La muerte es una manera de percibir el resplandor y el velo de algo que está del otro lado y funda la vida. Así percibimos la muerte: como un puente al misterio. Y a las tradiciones como formas (oblicuas) del saber.

RAYUELA

Hoy, gran contienda entre el cinismo y la hipocresía.

¿Para quién es responsable la Política Fiscal?

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

El Gobierno Federal a través de la SHCP continúa, a pesar de la crisis, con presupuesto fiscal equilibrado tendiente a no recurrir a deuda pública, por considerar que el déficit fiscal y la deuda son malos para la actividad económica. Parten del supuesto que es responsabilidad del gobierno no gastar más allá de sus ingresos, y no aumentar deuda, para no originar alza de impuestos, o mayor restricción de gasto futuro.

Surge la pregunta, ¿Para quien debe ser responsable el gobierno? ¿El gobierno debe ser "responsable" con los propósitos del sector financiero? que clama por austeridad fiscal para que le aseguren condiciones de pago de la deuda (que de hecho el gobierno ha adelantado el pago de la deuda externa), a costa de recortar el gasto público y relegar las demandas de empleo y no apoyar a las empresas y a los Estados; o ¿debe, el gobierno atender los propósitos nacionales de crecimiento de la producción, del empleo y del bienestar?

El gobierno dice que elaboró un presupuesto responsable y prudente, pero lo responsable y prudente no debe ser a costa de no apoyar a las empresas, como a los que han quedado desempleados, ante los problemas que la crisis ha generado.

Hay que reiterar que los gobiernos surgieron para cumplir con las demandas de los ciudadanos, sean de impulso de las actividades económicas, de empleo y bienestar, y no subordinarse a los intereses del gran capital.

Hay que señalar que a las finanzas públicas hay que evaluarlas no en función de la magnitud del déficit o de la deuda, sino en torno al impacto que tienen sobre la actividad económica y el empleo, lo cual manifiesta una severa crisis y alto desempleo.

En condiciones en que las empresas y Estados y Municipios están viendo disminuidos sus ingresos y enfrentan problemas de insolvencia y quiebras, junto con aumento del desempleo y caída de ingresos de las familias, es irresponsable que el gobierno restrinja el gasto para disminuir el déficit fiscal y el monto de la deuda.

El equilibrio fiscal buscado por el gobierno, termina desestabilizando a la economía, debido a que al disminuir el gasto para alcanzar el ajuste fiscal, contrae más la demanda, ya disminuida por la caída de exportaciones y del consumo e inversión privada, por lo que ahonda los problemas financie-

ros del sector privado, aumenta los problemas de insolvencia que desestabilizarán al sector bancario. Además, la disminución del ingreso de empresas e individuos, contrae la recaudación tributaria, por lo que sigue el déficit fiscal y el crecimiento de la deuda pública.

La política fiscal debe ser responsable, no para ser bien vistos por las calificadoras internacionales, sino para frenar la pandemia, como el quiebre de empresas y el creciente desempleo.

El gobierno debe gastar más que sus ingresos, para satisfacer los requerimientos presupuestales del sector salud, como de todos los sectores productivos y de los Estados, como para aumentar demanda y empleo, y así mejorar el ingreso de empresas e individuos. Ello frenaría la caída de la producción y contribuiría a frenar la pandemia.

El gobierno teme que al trabajar con gasto deficitario y mayor deuda, ello incrementaría la carga del servicio de la deuda, que lo llevaría a aumentar impuestos y restringir el gasto para pagar la deuda, lo que contraería de nuevo la actividad económica. Tal situación no acontecería, debido a que el gasto público deficitario incrementaría la actividad económica y el empleo, y el gobierno vería aumentada su recaudación tributaria, por lo que se reduciría el déficit y la deuda impulsores de la economía. Lo importante es que el ingreso nacional y la recaudación crezcan en mayor proporción que el costo de la deuda.

El gasto público deficitario tiene que frenar el quiebre y cierre de empresas para apuntalar el crecimiento productivo y la generación de empleo y beneficiar además a Estados y Municipios, así como el desarrollo de la infraestructura.

El mayor gasto público mejoraría el ingreso de las presentes y futuras generaciones, lo que beneficiaría a las finanzas públicas y reduciría la deuda pública y privada.

El gobierno no tendría que aumentar impuestos para pagar su deuda, debido a que la recaudación se mejoraría con el crecimiento de los ingresos de empresas e individuos, por lo que no caería en insolvencia.

Al proseguir el gobierno con su política de austeridad fiscal, continuarán las empresas y los desempleados sin recibir apoyo, por lo que proseguirá el quiebre y cierre de empresas, la destrucción de planta productiva, el mayor desempleo, los problemas de cartera vencida, configurando todo ello una Gran Crisis.■

La democracia en Estados Unidos: ocaso u oportunidad

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

Las elecciones en las que hoy los Estados Unidos participarán, definirán no sólo los próximos cuatro años de su futuro, sino mucho más allá de sus fronteras, el por venir de un modelo de gobierno que durante más de doscientos años ha significado un referente para el mundo. No quiero ignorar las críticas siempre válidas a su historial de intervencionismo y las negativas consecuencias de su hegemonismo en nuestra América Latina, pero tampoco detenerme en ellas, pues ése no es el objeto de este análisis, baste este renglón para hacer patente la atención que presto a dicha postura.

En su extraordinario texto *Cómo mueren las democracias* los académicos Steven Levitsky y Daniel Ziblatt describieron como ese engranaje extraordinario de instituciones, reglas y actores que alguna vez fue la democracia angloamericana fue perdiendo poco a poco valores que le permitían funcionar y aproximándose al peligroso punto en el que se encuentra ahora, tal como se encontró en 2016. La diferencia entre aquel punto y éste está en que entonces el experimento era eso: una oportunidad para experimentar qué podría suceder si se abría la puerta a un outsider con intenciones de limpiar el pantano. La realidad es que el pantano terminó saturándose con toda la basura que el supuesto limpiador trajo consigo.

Sin embargo, este argumento descansa en un análisis más o menos racional y por supuesto, liberal. Hay que entender y atender que los votantes del hoy presidente de los Estados Unidos, Donald J. Trump tienen años viendo la vida pública a través del cristal de las emociones, mismas que los han llevado a la polarización. Por eso, aunque es evidente que el republicano ocupante de la Casa Blanca es corrupto, mentiroso e irresponsable en grado máximo, su base sigue siendo leal e incluso, está quizá más convencida que nunca que es el tipo de liderazgo que deseaban hace rato ya.

Los propios autores de *Cómo mueren las democracias* explicaron muy bien las consecuencias de la polarización para la democracia: La polarización puede despedazar las

normas democráticas. Cuando las diferencias socioeconómicas, raciales o religiosas dan lugar a un partidismo extremo, en el que las sociedades se clasifican por bandos políticos cuyas concepciones del mundo no solo son diferentes, sino, además mutuamente excluyentes, la tolerancia resulta más difícil de sostener.

Por eso, en este punto, lo único cierto es que el día de hoy en las elecciones que enfrentará el vecino norte, todo puede pasar. Aunque los significados de cada resultado serán distintos.

La elección de Biden significará una oportunidad para la reconciliación sin perder la ruta rumbo a la constante revolución que se ha hecho necesaria para sobrevivir al contexto actual. El vicepresidente de la era Obama es un actor profesional, con carácter forjado en la experiencia y la trayectoria. Su perfil es una apuesta inteligente de la tarea política para reconstruir y rescatar a la política.

En cambio, la reelección de Trump será el ahondamiento de la polarización, no solo en los Estados Unidos, su discurso maniqueo, simplista e irresponsable ha encontrado un eco siniestro en el mundo, en detrimento del progreso. Y aunque parece difícil que se dé: todavía se mueve.

Habrà que estar atentos, además a las horas y días por venir. En esos minutos todavía habrá mucho por decidirse.

Posdata local: Conocí ya hace algunos años a la Doctora Norma Julieta del Río, justamente en el contexto del trabajo a favor de la transparencia y la rendición de cuentas. Sé por experiencia propia de su capacidad, tenacidad, liderazgo y eficacia. Su selección como Comisionada del INAI no es sino una consecuencia natural de estos atributos, que seguro estoy, llevará al pleno de dicho órgano constitucional autónomo, volviendo a poner la tarea realizada en Zacatecas en materia de transparencia, muy en alto. Como amigo, pero particularmente como actor en la materia de transparencia y rendición de cuentas, no me queda sino reconocer la atinada decisión del Senado de la República y felicitar una vez más a quien honor merece en su labor. ■

@CarlosETorres_

Ante el número creciente de fallecimientos, sea por la imparable violencia que golpea al sistema familiar, a los barrios y a las ciudades, sea por el siniestro Covid-19 y el enigma letal que representa, o bien por algún otro mal, la fiesta de día muertos, ha cambiado por algo aún sin definición, que poco tiene que ver con la celebración bullanguera acostumbrada.

En una atmósfera de incertidumbre casi apocalíptica para un alto número de la población, y de enojo incontenible para otro sector, debido a la negligencia y falta de eficiencia para controlar esta crisis multifactorial, la festividad de Día de Muertos se confinó al hogar y a la explosión de recuerdos que se multiplicaron en redes sociales y medios impresos, sin expectativas mayores para el jolgorio.

Bajas ventas en los puestos de flores de cempasúchil y pequeños tianguis de comida, dulces y frutas de temporada que se instalaron afuera de los panteones cerrados, dan fe de una realidad distinta que desafía la creatividad de la sociedad y de las autoridades, en razón de una nueva configuración cultural para que sigamos siendo "nosotros", fieles a la memoria y a la identidad.

Silencio acompasado con ruidos de motores, pocos turistas, algunos artesanos de textiles, joyería wirrérica, museos cerrados, venta de helados y pan tradicional, así como venta de dulces entre calaveritas y melcochas, tamales y atole de guayaba fueron protagonistas de esta inusual fiesta, en un día largo, transido por la estupefacción de seguir no creyendo esta realidad que nos agobia.

Si en el pasado inmediato, el mes de noviembre significaba la jocosidad de enfrentar a la muerte para reír o burlarse de ella, ir al panteón para visitar a nuestros muertos, pasear en libertad por las calles con la familia, ir al teatro, comer en restaurantes sin preocupación, entrar a los templos o disfrutar de un programa cultural en espacios abiertos, hoy contemplamos una reducción abrumadora de nuestras costumbres, nada alentadora, si esta realidad no cambia y abrimos esferas para la reflexión responsable.

La celebración de Día de Muertos es parte vital de

■ Alba de Papel

Un Día de Muertos atípico

ALMA RITA DÍAZ CONTRERAS

la identidad de lo mexicano, es la sangre de su origen, moldea desde la diversidad, las forma de estar, de sentir, de pensar, de vivir y de morir en el nombre de



Este año la celebración del Día de Muertos se caracterizó por las bajas ventas en los puestos de flores de cempasúchil y tianguis de comida, dulces y frutas de temporada ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Aunque no se descarta la posibilidad de que Morena, el Partido del Trabajo y el Verde Ecologista rompan acuerdos en algunos estados, parte de la coalición que llevó a Andrés Manuel López Obrador a la presidencia en el 2018 comienza a perfilar a un temprano ganador en Zacatecas. Así lo han demostrado Alfredo Femat Bañuelos y Geovanna del Carmen de la Torre Bañuelos.

El comisionado político estatal de su instituto y la coordinadora estatal de afiliación superaron las diferencias que la designación de la precandidatura pudo haber dejado internamente hace algunas semanas. La prioridad es construir un mismo bloque que permita llegar al partido en condiciones de exigir un mejor trato del que se le ha dado electoralmente.

Lo mismo en la conformación de un gobierno de coalición que, a diferencia de la administración federal que encabeza el tabasqueño, empuje la legítima representación del PT en un escenario de triunfo en los comicios. Sin embargo, lo primero es sentarse a la mesa de consensos que deje en firme o no la alianza electoral, y luego defina las condiciones en que cada uno participará.

La campaña de promoción y afiliación del PT, ya con una aspirante reconocida como próxima precandidata, es una estrategia de posicionamiento electoral bastante oportuna que ningún otro partido replica actualmente. Eso les ha permitido visitar una decena de municipios en dos fines de semana consecutivos, incrementando activos y reconociendo el panorama en tierra.

Fresnillo, Calera, Enrique Estrada, Jalpa, Juchipila, Tabasco, Juan Aldama, Nieves, Miguel Auza y Río Grande fueron los primeros en recibir a los teneadores de la estructura petista. En próximas fechas será turno acompañar a José Luis Figueroa Rangel en la región (municipio y distrito) que controla el activo presidente municipal de Loreto.

Hay cierto orden y acuerdo entre los petistas. Se

El PT adelanta

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

palpa un posible escenario de unidad, sin que ello salve la disidencia de algunos representantes que dicen no estar satisfechos con la decisión de darle el apoyo incondicional a David Monreal Ávila. Sus voces, hasta el momento, son subrepticias. Habrá que esperar a que hagan público ese descontento.

Sin embargo, no es incondicional todo el apoyo al ex coordinador de Ganadería en desgracia. Este lunes, Geovanna Bañuelos demostró una lectura bastante coherente de lo que sucederá en próximas fechas dentro de Morena. En esta, admite que David no es el único aspirante en Morena. Están ahí también José Narro Céspedes, Luis Medina Lizalde y Ulises Mejía Haro.

A diferencia de sus declaraciones pasadas, en la lista omitió el nombre de Saúl Monreal Ávila. Empero, la senadora no sesgó su perspectiva. Por el contrario, señaló puntualmente: "sabemos que [en Morena] están por iniciar el proceso de descomposición más difícil, en Zacatecas y en el país... les falta mucho" para llamarse a sí mismos una fuerza electoral homogénea.

Geovanna dijo lo que ningún aspirante de la Regeneración Nacional acepta abiertamente: se acercan a un proceso de rupturas. Y si la negociación (del lado del monrealismo) depende de David, la escisión será enfática. Su "equipo" se ha encargado de convencerlo de que no necesita a nadie más

la fiesta ritual, colmada de cirios y veladoras, papel picado, comida de reliquia y mezcals.

En este extenuante presente, la denominación que la ha caracterizado es su perspectiva trágica sobre la vida y sus contradicciones, elevándola de golpe a un nivel global de debate en la relación hombre-mundo/hombre-naturaleza, frente al acto de morir, sin apreciar la fuerza unitaria de su simbolización.

Al respecto, se ha establecido un sentimiento de universalidad que lucha a todas luces, por crear nuevas formas de pensamiento donde impera la razón entre el ser y el pensar en un mundo complejo, donde la gravedad de sus problemas, han desaparecido fronteras geográficas, para sublimar la muerte a favor de la vida.

Para muchos viene la caída, y para otros, es el tiempo de remontar el vuelo y reconciliarnos valerosa y dignamente, con la muerte, a través de nuestra extraordinaria cultura. ■

que a sus lazarillos, pues la elección la tiene en la bolsa.

Asimismo, falta la definición del mecanismo, la inclusión de aspirantes, el reconocimiento de los resultados y la decisión de la dirigencia nacional. De estos, la inclusión de aspirantes tendrá un primer episodio ríspido en donde habrá controversia por aceptar en Morena la candidatura de un aspirante que no está afiliado al partido: David Monreal.

Enseguida vendrán cuestionamientos por los resultados en su encomienda inmediata dentro del gobierno de la Cuarta Transformación. Se esperan nuevos episodios de descontento entre el gremio ganadero, uno de los cuales daría el golpe certero al aspirante. Lo mismo en Zacatecas donde José María Llamas Caballero, todavía en estos momentos, busca subsanar diversas observaciones.

Visto así, en realidad David no se ha ido de la Coordinación de Ganadería. De forma remota intenta poner orden al que sabe que fue un programa operado en completa discrecionalidad. Por ello no ha querido entregar a Agenda Política las facturas que debió de presentar Industrias A y G, con las que comprueben el gasto de 50 millones de pesos para los beneficiarios de la entidad.

Por ello Geovanna declaró, de forma lúcida, que no será el PT quien evalúe el desempeño de David Monreal dentro sus funciones legales. Serán los propios ganaderos (quienes han alzado la voz desde hace 13 meses) y la rendición de cuentas por el ejercicio de recursos públicos, los dos elementos que definan el futuro inmediato del aspirante.

Denuncias administrativas, y próximas denuncias penales, aguardan en la Secretaría de la Función Pública. Mientras que la Auditoría Superior de la Federación concluye la fiscalización del programa. Habrá que ver hasta donde sostiene el discurso la senadora, cuando el alud de irregularidades inmovilice a David. De ahí la urgencia del Verde Ecologista por darle un segundo espaldarazo. ■

Twitter: @GabrielConV

Un homenaje debiera ser que la juventud conozca la obra de estos artistas, y sirva para formar el espíritu del quehacer por una sociedad cada vez más humanitaria



Respondones desorientados

El arte de luto. En 1987 conocimos a Emilio Carrasco, artista de los que acogió Zacatecas para enriquecer esa pléyade de virtuosos de la plástica mexicana, vivía en el municipio de Guadalupe en una modesta casa, donde, como muchos de su profesión, tenía decenas de cuadros de su obra.

Oriundo de la Ciudad de México, estudió en la Escuela Nacional de Artes Plásticas, de la Universidad Nacional Autónoma de México, tendría de los mejores maestros en las artes plásticas, entre ellos Carlos Orozco Romero y Gilberto Aceves Navarro, de este último, tenemos en el museo Manuel Felguérez, una de sus obras que se expuso en la feria Mundial de Osaka 70.

El aeropuerto de Zacatecas muestra una de las obras de Emilio Carrasco con otros imponderables artistas como Alfonso Montreal y Blanca Alatorre, expresión, en material cerámico del paisaje zacatecano entre cactáceas, suelos rojos y cielos azules. Su arte abstracto, lo llevó a presentar en México y muchas ciudades del mundo alrededor de 150 exposiciones, en Alemania, República Checa, China, Polonia entre otros países.

La Universidad Autónoma de Zacatecas, tuvo el privilegio de tenerlo como maestro alrededor de 23 años, la institución no aprovechó su calidad de artista para la transmisión a los estudiantes zacatecanos encaminados a las artes plásticas. Fue un artista poco valorado por las instituciones gubernamentales.

Como lo mencionaba a los amigos y lo mencionó en entrevistas, planteaba la necesidad de una sociedad justa menos unilateral y más centrada en la unidad a partir de la diversidad.

Sus amigos cercanos y el arte zacatecano lo extrañarán.

El arte cinematográfico, también en estos días se cubrió de luto, primero, por la partida del controvertido director Paul Leduc, recordándolo cuando en el Sindicato Único de Trabajadores de la Industria Nuclear (SUTIN), Arturo Whaley, puso a consideración de los nucleares la realización del documental "Las historias prohibidas de Pulgarcito" en 1979, la trama sobre la lucha del pueblo de San Salvador, embodegada por decenas de años se exhibe por

A cumplir los compromisos /yo



primera vez en ocasión de los 25 años de la firma de los Acuerdos de Paz, en la Universidad Francisco Gavidia-UFG, en San Salvador en 2017.

Más lo recordamos, cuando empezaba el ataque de las grandes corporaciones a través de los mandatos de las instancias financieras mundiales, el Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, a todas las naciones, sobre todo, a los llamados países en desarrollo. También a instancias del SUTIN de Whaley, ante la amenaza de que se desintegrara la industria nuclear, situación que el gris presidente Miguel de la Madrid permitió y que compañías como Westinghouse controlaran hasta

hace unos años los programas en energía nuclear, desde el proceso de exploración hasta la construcción de reactores nucleares, el sindicato impulsó la miniserie Complot petróleo, basada en la novela "La cabeza de la Hidra", de Carlos Fuentes, fue filmada en Chihuahua y participaron trabajadores en el local del SUTIN con actores de primer nivel como Ofelia Medina, José Alonso, María Rojo, Claudio Brook, Eduardo López Rojas, entre otros. Ya desde ese 1981, se vislumbraba un tema actual del petróleo y uranio en México, con las presiones a través de un complot árabe/israelí y la intervención de la CIA.

Aún en estos tiempos, su exhibición ha

sido nula. Paul Leduc es conocido en el mundo por sus magníficos filmes como Reed: México insurgente y Frida, naturaleza muerta.

Es otra gran satisfacción el haberlo conocido, otro hasta pronto Paul.

Por último, es la partida del actor escocés Sean Connery, que todos lo conocemos por la interpretación como el mejor James Bond del novelista inglés Ian Fleming, el Hombre de la Rosa y Los Intocables, considerada como excelente su interpretación de los personajes. A de Connery, le conocimos su gran arraigo a su Escocia hasta considerarlo un independentista de la relación con el Reino Unido.

Un homenaje debiera ser que la juventud conozca la obra de estos artistas, y sirva para formar el espíritu del quehacer por una sociedad cada vez más humanitaria.

Grandes diferencias. En años recientes, decisiones sospechosas de los mandatos para dirigir a los mexicanos por medio del voto, llevó a más de 33 millones de mexicanos a buscar el cambio de esos políticos que sabíamos a voces de su gran deshonestidad, de Carlos Salinas con el traspaso a manos privadas de mineras, siderúrgicas, petróleo y medios de comunicación, que con ese gran poder que le daba el poder económico intentó controlar a Ernesto Zedillo en la presidencia de la República, Zedillo lo controló con el encarcelamiento de su hermano Raúl Salinas, sabía de sus fechorías.

Las fortunas de los panistas Vicente Fox y Felipe Calderón han hecho que ese Partido Acción Nacional de Castillo Peraza, Manuel Gómez Morín (ex rector de la UNAM) y un Ricardo García Cervantes, haya perdido la brújula y confianza de una pequeña parte de población mexicana.

En el afán de regresar a contar con los privilegios que les dio el poder gubernamental, los partidos Acción Nacional, PRI, y los supuestos revolucionarios del PRD, se unen en apoyo a la organización Si por México, encabezados por Gustavo de Hoyos, presidente de la Coparmex; Claudio X. González y Gabriel Quadri, ese independentista, en contra de los estados del sur de México.

Vaya respondones desorientados de la democracia en México, democracia que defenderemos siempre de forma pacífica y legal.



Puro Veneno

EL QUEDA MAL

En plena pandemia, la Auditoría de la Federación puso el dedo en la llaga sobre el uso de los recursos en Salud y ootra vez la dependencia todavía encabezada por Gilberto Breña salió bailando. Resulta que el gobierno del estado hubiera librado prácticamente limpiécito en los recientes informes de la Cuenta Pública 2019, de no ser porque la SSZ volvió a lucirse con irregularidades en el uso de recursos federales. Pero ahí los dejan.

De los 19 millones de pesos observados a Zacatecas, 16 millones quedaron por aclarar y al menos 15.8 son los que le reclaman a Breña Cantú. Y para peor coraje, no eran infundados los reclamos de los diputados locales en la comparecencia del funcionario, pues al menos 2.1 millones ya los pidió de vuelta la Federación, en vista del poco éxito obtenido en su uso. No por nada, en los pasillos nomás suspiran de acordarse de que los rumores de renuncia se quedaron en solo eso.

PEOR TANTITO

Mientras tanto, en la emergencia sanitaria peor cantamos las rancheras. Primero fue Chihuahua, Coahuila y Nuevo León amenazaron, ahora Durango anunció su retroceso al semáforo en rojo, con todo y las crisis que advierten los sectores empresariales afectados. De las ocho entidades a las que le echó el ojo el subsecretario Hugo López-Gatell, ya nomás nos quedan cuatro, cuatro, cuatro, entre ellas Zacatecas.

Y es que hasta parece con ganas lo de no hacer caso, pues en tres días de puente se añadieron más de 400 casos. Lejos de bajar de los 100 diarios y la mortalidad se complica, ensombreciendo el panorama. Ahora se espera conocer los resultados del Operativo Protección COVID, aunque los primeros en anunciarlos fueron los negocios afectados con la falta de coordinación. Mientras las sanciones no se apliquen a los que no cumplen, los fregados son todos, reclaman.

DISTANCIADOS

De lo que fue Morena, PT y PES nomás queda el Juntos Fuimos Historia, pues al menos los segundos ya plantaron su distancia de los "infernillos" de Morena. Que han olvidado a la Cuarta Transformación, abandonado al presidente López Obrador y hasta advirtieron que encaminan a Zacatecas derecho a convertirse en Coahuila o Hidalgo, con los penosos resultados ya conocidos: "Pónganse de acuerdo", fue el llamado. Y sálvense quien pueda.

El PT cabalga su propio camino y la senadora Geovanna Bañuelos, casi candidata, cada vez deja más en claro su poca amistosa relación con David Monreal, o de plano le juega a las vivas. Sobre la renuncia a la Coordinación de Ganadería, la legisladora opinó: que le vaya bien, pero a Morena. Nomás que, desde los corrillos guindas, se sabe que muy probablemente sea el partido de AMLO al que poco le interese la compañía de los petistas. Contento no quedó el presidente con los fideicomisos y ellos lo saben, lo saben.

EN LA CHAMBA

Cuentan los venenosos que el primer sorprendido con el anuncio de su supuesta renuncia fue Arturo Nahle, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado. Luego de que corriera el rumor de que había dejado tal encargo por ir a "pelear" una diputación local, no tardó en aclararse que la renuncia ocurrió, pero de ¡su sobrino!, Alberto Nahle, quien sí busca contender por una curul por Río Grande. El magistrado dijo que, por su parte, anda bastante ocupado en sus asuntos. De pasada: en cuanto a las declaraciones del secretario de Seguridad, Arturo López Bazán, sobre la falta de personal para seguir procesos con detenidos, aclaró que el Poder Judicial sigue al 100. Se cuida y se trabaja, también.



DE FONDO
Rafael Calzada
 rcalzadav@gmail.com

Urge que, con imaginación, creatividad e innovación, tanto a nivel federal como estatal, el Poder Judicial instaure estrategias y mecanismos de proseguir con la función jurisdiccional

Paralizada la justicia por la pandemia

En marzo del presente año, se suspendió por motivos de la pandemia de COVID-19 el importante servicio de impartición de justicia y en algunos juzgados del estado hace cuatro, y en otros hace dos semanas, se reiniciaron actividades.

Con el incremento anunciado el día de ayer, con 28 fallecidos y 443 positivos, es viable que el gobierno de Zacatecas tome la decisión de poner el semáforo en rojo. Ello obligará nuevamente al cierre de los juzgados de primera instancia en el Estado y la continuación del cierre en el Tribunal Superior de Justicia.

Como es de suponerse existen miles de justiciables en el estado esperando por una resolución a una controversia.

Ahora bien, es importante mencionar que existen dos formas diferentes de resolver las controversias que se dan entre particulares, mediante autocomposición o por heterocomposición. La primera es cuando por un acuerdo amigable y el diálogo se resuelve de común acuerdo las diferencias y se impone una solución acordada, o bien cuando las personas, "se hacen justicia por sí mismas", cosa que nuestra constitución prohíbe expresamente en el Artículo 17. Por otro lado, tenemos la heterocomposición cuando un tercero a nombre del Estado conoce de la controversia e impone una resolución que al menos en teoría debe estar ajustada al sentido de justicia normado por el derecho.

La búsqueda pacífica de soluciones es lo que hace que la mayoría de las personas acudan con su abogado de confianza o con los defensores de oficio, que ahora existen en casi todas las materias, a asesorarse para litigar un asunto que el profesional del derecho deberá postular y promover en las diversas oficinas e instancias. La esperanza de la justicia ha permitido resolver las controversias en paz, por mucho tiempo.

Ahora, en tiempos de la pandemia, esta esperanza se ha retrasado y en muchos casos cancelado. Si de por sí, tenemos procedimientos en exceso largos, tanto en materia civil como penal, aun cuando la oralidad en materia penal promete acortar los tiempos, en materia civil un juicio oral para terminar-se en todas sus instancias puede

Cerrado por pandemia /yo



llevarse una década. Y es la vía privilegiada en nuestro código de procedimientos civiles.

Por tal motivo, el cierre de juzgados, la suspensión de los procedimientos civiles y la parálisis en la impartición, así como en la procuración de justicia, tiene postrado el estado de derecho en nuestra entidad.

Tenemos un presidente del poder judicial, proactivo, inteligente, preparado, con conocimientos de administración y no sólo de derecho.

Es de esperar una pronta solución por la vía de las tecnologías de la información y comunicación.

Así como se encontró para la educación en el Zoom, Classroom y otros programas y mecanismos digitales por Internet para dar clases, así debe instalarse un programa mediante cuando menos correos electrónicos certificados para promover, recibir notificaciones e impulsar los procedimientos.

En esta época, lamentablemente muchos abogados viejos alérgicos a la tecnología, pudieran estar en desventaja frente a los jóvenes en el manejo de estas herramientas. Aun así, urge que, con imaginación, creatividad e innovación, tanto a nivel federal como estatal, el Poder Judicial instaure estrategias

y mecanismos de proseguir con la función jurisdiccional y además agilizar los trámites y acortar los tiempos de resolución de controversias jurídicas. Recuerdo que se ha dicho mucho que justicia tardada es muchas veces justicia negada.

Una gran carta de presentación para la comunidad jurídica y el foro de los abogados, de parte del presidente del tribunal será la instrumentación adecuada de procedimientos y uso de herramientas digitales para impartir justicia pronta, gratuita y expedita.

Será una gran contribución a la pacificación y al crecimiento económico de nuestra sociedad.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

ZACATECAS TRANSPARENTE.

Zacatecas es de los estados con menor opacidad en el manejo de recursos federales. Según la Auditoría Superior de la Federación, que ha hecho una revisión minuciosa a las finanzas de cada entidad, se han hecho observaciones por un monto global de 943 millones de pesos de la cuenta pública 2019. Nayarit es el estado con mayor cantidad de observaciones por el orden de los 379.1 mdp y le sigue Baja California con 333 mdp. Hay estados, como Zacatecas, Morelos y Colima, cuyas observaciones no rebasan el millón de pesos, lo que resulta mínimo para esta entidad y es una muestra de que **TELLO** tiene una administración ordenada en cuanto al uso de los recursos federales.

DAVID, PRUDENTE POR EL COVID-19.

DAVID MONREAL tenía planeado hacer un evento hoy en el Centro Platero, en atención a sus cuadros políticos, pues sus huestes le pidieron que hiciera un evento de arranque; sin embargo, privó en él, la responsabilidad y la prudencia y prefirió no hacer el evento para no poner en riesgo, primero a las personas, y segundo, para no poner un mal ejemplo, pero sí quiere ser gobernador, así que tiene muy claro que tiene que poner la muestra de que las cosas tienen que hacerse de manera ordenada, y por eso declinó en hacer ese evento. En todo caso, va a buscar el acercamiento personal en estos días, con todo el cuidado de la salud, pero de que está decidido a participar en el proceso interno de Morena y ser el candidato, lo está...



VERO DÍAZ, RECONOCIDA POR EL ALTO MANDO.

Ahora que renunciaron 16 delegados de Bienestar, **VERÓNICA DÍAZ** fue reconocida por el presidente **LÓPEZ OBRADOR**, como la titular de una de las delegaciones que ha tenido mayores alcances y ha trabajado con mayor eficacia. **VERO** está muy bien parada con él y su esposa **BEATRIZ GUTIÉRREZ MÜLLER**, de tal manera que tiene todo el apoyo para quedarse a operar los programas del Bienestar y con eso sigue el apapacho del presidente. De hecho, a partir de hoy 3 de noviembre comenzarán a pagar las Becas del Bienestar correspondientes al bimestre noviembre-diciembre, que es parte de lo que se queda pendiente... buen tiempo para que aflojen la marmaja y se ayuden cientos de familias.

SACAN EL PRESUPUESTO Y SE VAN.

JORGE MIRANDA y **JEHÚ SALAS**, en cuanto saquen el presupuesto del año que entra, van a presentar su renuncia al gobierno de **ALEJANDRO TELLO**. Ambos funcionarios estarán buscando llegar a la Legislatura, cada quien con su ruta, **JEHÚ** por el PRI, y **JORGE MIRANDA** por el Verde. En el caso de **JEHÚ** se prevé que pueda sucederlo **ERIK MUÑOZ**, quien es subsecretario y está muy cercano al gobernador **TELLO**, le conoce bien el estilo y sabe lo que le gusta; en el caso de **JORGE MIRANDA**, hay dos opciones: bajo la mesa ya se están disputando el hueso **GABY BASURTO**, quien es subsecretaria de Egresos, y **RICARDO OLIVARES**, subsecretario de Ingresos, así que la decisión se va a poner buena. Por lo pronto, el gobernador **TELLO** ya les dijo que nomás sacan el presupuesto y se pueden ir.

POLITQUERÍA



**-¡YA VEN QUE SÍ MANEJO BIEN
LOS RECURSOS FEDERALES!...**

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



'LUPITA' FONSECA QUIERE UNA DIPUTACIÓN POR EL PRI

Lupita Fonseca es una mujer yuchipilense muy talentosa. Ha sido directora del Instituto Municipal de las Mujeres de Juchipila y docente de la Universidad Politécnica; es un cuadro muy destacado del PRI que participó activamente en la campaña del gobernador Tello y en la campaña activa de Meade a la presidencia de la República. Por el tema de la equidad, Lupita puede ser considerada como una de las cartas fuertes del PRI para encabezar ese distrito, si es que toca espacio por equidad de género. Por lo pronto, está en la lista para ser considerada a candidata y que aparezca en la boleta electoral.



'RAFA' CANDELAS VA POR LA JOYA DE LA CORONA

El notario público Rafael Candelas Salinas es la propuesta más seria que se baraja en Morena para la alcaldía de la capital en 2021. Rafa Candelas ha hecho una participación política dentro del grupo de Ricardo Monreal y es un aliado de David, pero también es íntimo amigo de Toño Mejía, el padre de Ulises, y llevó una buena relación con el alcalde capitalino. Puede ser una alternativa para que no rompa Morena entre los grupos y, además, el notario público tiene la ventaja de ser un político consolidado que, sin duda, ganaría la elección.



HUMBERTO SALAZAR, EL 'GALLO' DE MORENA PARA JEREZ

El destacado doctor Humberto Salazar, no solamente es un galeno que goza de un gran prestigio, sino también es un empresario reconocido en la comunidad de Jerez que es la carta fuerte, el gallo que Morena lanzará para las elecciones 2021. Humberto es muy amigo de Ricardo y de David Monreal, quienes saben que él ganaría muy fácil la elección. Muchos partidos lo han invitado en otros procesos, pero lo que trascendió es que ya le dio el sí a los Monreal, por lo que es altamente probable que Morena también se quede con ese municipio.

'PATY' GONZÁLEZ TAMBIÉN QUIERE IR AL CONGRESO



La priísta Patricia González Borrego ha estado haciendo un trabajo destacado de hace muchos años en el PRI. Ha ocupado diversas cartteras de mujeres, tanto en sectores y organizaciones, como en el Comité Directivo Estatal. Le ha tocado empujar la carreta desde hace muchos años para que el PRI gane elecciones y ahora está optimista por la llegada de Fito Bonilla a la candidatura. Está buscando una oportunidad en el PRI, toda vez que el 50 por ciento de candidaturas tendrá que ser de mujeres y, en una de esas, Paty tendría el visto bueno para participar y llegar al Congreso donde, por cierto, trabajó durante más de 15 años como directora de Recursos Humanos, es decir, conoce muy bien la Legislatura, así que caería en blandito.



LUNA MORENA

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas.

Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras

En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

Porque leer nos hace menos...

Se ha demostrado entre quienes tienen la costumbre de hacer esta actividad, un mejor relajamiento y una memoria especial

Es un deleite andar las vías por esta bella ciudad distinguida hace algunos años como Patrimonio Cultural de la Humanidad, nuestra civilizadora del norte. Nadie del turismo que llega se va sin llevarse un recuerdo; que los hay para todas las preferencias, incluso para aquellos que disfrutan de la lectura, pudiendo adquirir el libro de su preferencia en las librerías o con quienes venden estos ejemplares en alguna plaza; tal vez en la alameda, o bajo cualquier andador que las autoridades les permitan ocupar; como es el caso del señor Humberto, quien hace aproximadamente 26 años de dedica a esta actividad, por cierto, hoy permanece ubicado bien cerquita de la desaparecida central camionera, cumpliendo un horario todos los días por encargo de quienes extienden los permisos.

Dedicarse a esta actividad, no es el gran comercio que los dignatarios, y el público cree; esto ocurre cuando en ciertos lugares (no en todos), les cargan la mano con un efectivo inviable para ocupar espacios, además de

ponerles otras trabas a veces imposibles de aceptar, porque no van con lo que se está expendiendo.

Ignoro si la ciudadanía recuerde un grupo de personas situadas en la alameda con su venta, compra de libros o intercambio, que por varios años estuvieron ahí con manteles color verde, estructuras de un agua con toledo amarillo; el señor Humberto formaba parte de este admirable grupo, por su constancia y aprecio a esta labor. Desde su integración hasta ahora, su propósito ha sido promover la cultura entre la sociedad, hasta convertir la lectura en hábito. A pesar de tantas técnicas modernas acaparando la urbanidad comunitaria, debemos tener en cuenta que leer nos hace menos... iletrados, silenciosos, pesados e inhábiles.

No solamente en Zacatecas ejerce esta actividad, también está presente entre las ferias del libro de otras ciudades, esto le ha permitido conocer escritores, cuyos nombres recuerda con gusto, porque siendo tan destacados, no han perdido el valor de la sencillez, ni el convivir con la gente.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**SALVADOR
ESAÚ
CONSTANTINO**

Licenciado en Derecho por la UAZ.
 Doctor en Materia Fiscal por la Universidad Autónoma de Durango campus Zacatecas.
 Procurador de Protección al Ambiente en el Estado de Zacatecas.
 Maestro de cátedra en el Tecnológico de Monterrey campus Zacatecas.

Impactos ambientales

La localización y valoración de los impactos ambientales podrán establecer la recuperación, mitigación o compensación del medio ambiente

El medio ambiente conlleva una serie de relaciones que involucran directamente al ser humano, en vista de que el tema de que el concepto central dota o proporciona una gran gama de materias prima y energías para la evolución del humano.

En ese sentido los seres humanos a través de la realización de sus actividades antropogénicas pueden llevar consigo la ejecución de una serie de impactos ambientales que la mayoría de las veces son considerados negativos y que conllevan una afectación a los ecosistemas en los que se encuentran establecidos.

La Ley General del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente (LGEEPA) en su artículo 3 fracción XX define al impacto ambiental de la siguiente manera:

"Modificación del ambiente ocasionada por la acción del hombre o de la naturaleza".

De esta tesis se podrá determinar que los impactos ambientales son alteraciones, transformaciones, cambios, que sufren los ecosistemas por la realización de las acciones u omisiones del ser humano.

El autor de nombre Alberto Jiménez Madrid estipula una clasificación de impactos ambientales y lo señala de esta forma:

"Los diferentes impactos ambientales, positivos o negativos pueden definirse como:

-Impacto ambiental compatible. Aquel que tras el cese de la actividad y sin necesidad de llevar a cabo medidas protectoras correctoras, su recuperación es inmediata.

-Impacto ambiental moderado. Aquel que para recuperar las condiciones ambientales iniciales requiere cierto tiempo, no precisa medidas correctoras intensivas.

-Impacto ambiental severo. Aquel que precisa medidas correctoras y protectoras para recuperar las condiciones del medio, y en el que, aun con dichas medidas, su recuperación implica un periodo largo de tiempo.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



>Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME



iCargado, cargado de...

#Más Participación De Las Mujeres

Todos sabemos que hay pocas mujeres entronas en Zacatecas, políticamente hablando. Puede sonar crudo, pero algunas y algunos (no es cuestión de género, no me vayan a multar jaja) sirven como monigotes de intereses políticos y otras cosas. El caso de ALMA DÁVILA LUÉVANO no es el caso.

Oriunda de Tacoaleche y ex delegada de la misma comunidad, que dicho sea de paso es la más grande de Guadalupe y casi un municipio, se ha caracterizado por ser una luchadora social. Una mujer que lleva más allá la política. Es una ciudadana que se encaminó a la polaca y anda pisando varios callos.

#Echada Pa'Delante

Sin duda una charla que no debe perderse, porque salen vareas verdades. Hablamos de la renovación interna, de a dónde apunta su huarache y qué sigue para ella. Dice que le gustaría reelegirse, si es que no hay una fémina que tenga las agallas pa' hacerse cargo de lo que ella hace.

Aquí la pregunta es, ¿será entonces que existe una mujer con las capacidades de gestión, atención y otras cualidades que se le han encontrado a la ahora diputada? Pos yo creo que está cabrón. Pero, habrá que darle tiempo al tiempo, porque en la morena todavía se desgarrarán las vestiduras pa' ver quién queda al frente en el estado.

#Destapes

No está por demás retomar el destape que se dio DEIVID MONREAL el viernes pasado; hay muchas cosas que hay que puntualizar y es que las calabazas se acomodan en la política zacatecana. Hay varios ya apuntados pero pocas definiciones. El caso particular del mediando de los MONREAL es el más sonado, por la aceptación que maneja.

Obviamente, esto no le gustó a muchos de los que andan buscando la candidatura guinda, y es que cada día ven más difícil llegar a ella. Al parecer, DAVID saldrá bendecido de la Función Pública y ahí no habrá cómo sacarse de la bolsa la designación o el ungimiento, dicen por ahí. Pero démosle tiempo al tiempo. Eso es lo que nos cuentan.



#No Quitan El Dedo Del Renglón

Algo que sin duda juega en contra de DAVID, es que no pertenece a Morena, cosa que está por demás, porque tiene la venia del Presidente y de su hermano, don RICKY, pero es el arma que traen los demás que se buscan subir al barco y es válido, porque son miembros del partido. Pero, hay que recordar que, donde manda capitán...

PEPE MARRO, digo NARRO, ULI MEJÍA y el OSO MEDINA apuntalan sus estrategias para salir adelante con la candidatura, pero lo que es una verdad, es que los dos viejos lobos de mar no traen con queso las gordas y sería una batalla entre DAVID y ULISES, que se presentará pronto. Mientras, ¡que comiencen los juegos del hambre!

#iDesvíos YCorrupción

Por más que los Priístas quieran quitarse el mandato de la corrupción, nomás no pueden y cada día les sacan/amos varios trapitos al sol. Ahora, le tocó al nuevo dirigente del Revolucionario Institucional, KIKE FLORES, quien recién llega y ya le llovieron los fregadazos de andar adentro y sin protección.

Resulta que, con un expediente muy bien formado y fundamentado, llegó JULITO CÉSAR CHÁVEZ a la subdelegación del IMSS a presentar toooodas las irregularidades que hizo el priísta en su administración. Dicen, no entregó, osease desvió 180 MDP de cuotas de los derechohabientes y pos eso es mega penado.

#El Balón En La Otra Chancha

Tal vez no se acuerdan los que estuvieron anteriormente que eran ellos los representantes del gobierno federal y ahora las cosas son distintas. La 4T, a todo lo que huelga a PRI le da prioridad; ya lo dejó entrever el guadalupense, ya habló con ZOÉ ROBLEDO y pos el mandamás del IMSS está enterado. Nomás, es cuestión de tiempo pa' que proceda la que-rella.

Y es que no se vale que afecten alrededor de 2 mil trabajadores. Algunos con necesidad y enfermedad, que ahora, no pueden acceder a los servicios de derechohabientes, no sólo de salud, sino pensiones, antigüedad y demás. No todo es política, señores. También es responsabilidad y, teniendo taaan-to de donde arañar, se van con esto... no se vale.

iHasta mañana!

Estado32
.com.mx